

Zeitschrift: Annales fribourgeoises
Herausgeber: Société d'histoire du canton de Fribourg
Band: 18 (1930)
Heft: 1

Rubrik: Société d'histoire

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

SOCIÉTÉ D'HISTOIRE

PROCÈS-VERBAL DE LA RÉUNION *du 6 juin 1929 au Lycée.*

M. Gaston Castella préside. Une cinquantaine de membres sont présents.

Le Président présente à l'assemblée M. René Roux, conseiller à l'Ambassade française de Copenhague, qui a fait naguère une conférence à Fribourg sur la fin de l'empire romain et qui a bien voulu réservé pour notre société un sujet aussi captivant que la Légende des Argonautes.

M. René Roux expose les origines religieuses, historiques et géographiques de la Légende des Argonautes. Son berceau nous reporte vers l'an 1250 avant notre ère, au moment où les Achéens se mêlent à l'histoire des vieux empires d'Orient, où l'Egypte est en pleine décadence, où, en Crète, s'étend la puissante dynastie de Minos. C'est alors que les Hétéens font la conquête des pays précieux de l'Est de la Mer Noire, où l'on trouve de l'or et du fer, métal qui va triompher du bronze. C'est au service des Etéens que les Achéens ont connu la Colchide où devait se fixer le lieu de la Toison d'Or.

Primitivement, cette Toison était la dépouille d'un animal sacré, un bétier, symbole du soleil, sacrifié pour le salut de Phryxos, fils du roi Actéen Athamas. Phryxos emporte cette toison en un lieu qui ne sera accessible que pour un héros sans reproche, initié au secret des dieux. Ce héros fut le « divin Jason » dont la mission lui fut confiée par Pélias, fils de Tyro et de Poseidon.

La recherche de la Toison d'or se déroule donc dans une atmosphère profondément religieuse: c'est l'équivalent païen de la recherche du saint Graal. La légende s'étend et s'amplifie de mille détails et devient l'épopée nationale des Ioniens. A son tour, Athènes fait de Médée une des patronnes de son extension en Orient et Alexandre conquiert l'Asie en prenant Jason comme modèle et comme guide.

Apollonius d'Alexandrie fait des Argonautes une sorte d'épopée nationale des Ptolémées. Rome adopte Jason et Médée comme des maîtres de sciences philosophique et de pieuse initiative.

Virgile prédit de nouvelles Argonautiques. Au IV^{me} siècle, on conduit les Argonautes jusqu'en Irlande et le vieux mythe grec rencontre les chants celtiques d'aventures, germe du saint Graal et des équipées guerrières et mystiques dont l'Irlande sera le centre et le but.

Ainsi, les Argonautes sont peu à peu ramenés dans un cadre occidental. Apollonius déjà avait conduit ses héros sur les lacs suisses et jusqu'au Rhin. Quelques siècles plus tard, Benoît de Saint Maure en fait des guerriers chrétiens partant à la croisade. Jason se rapproche de plus en plus de Parsifal. Le moment est proche où, en plein XV^{me} siècle, Philippe le Bon, duc de Bourgogne, en créant l'ordre de la Toison d'or, va incorporer dans la chevalerie chrétienne toute la vieille légende méditerranéenne du XIII^{me} siècle avant Jésus-Christ, avec Jason, Médée, Orphée et leur merveilleux bétier.

M. *Castella* se fait l'interprète de l'assemblée et de toute la Société d'histoire pour présenter à M. Roux de chaleureux remerciements.

La séance est levée à 16.00 heures.

Le Secrétaire :

B. DE VEVEY.

Le Président :

G. CASTELLA.

RÉUNION DE LA SOCIÉTÉ D'HISTOIRE

à

Romainmôtier, le 4 juillet 1929.

Ce fut une heureuse idée que de faire une course commune de nos deux sociétés d'histoire et surtout de prendre pour but de cette course le vieux monastère de Romainmôtier, Orbe et La Sarraz, lieux pleins de souvenirs pour des Fribourgeois, puisqu'une grande partie de notre canton a appartenu au Pays de Vaud.

Trois autocars transportèrent rapidement les quelque quatre vingts participants par Payerne, Estavayer, Yverdon. Ce fut un cri d'admiration quand soudain l'antique église de Romainmôtier se montra à travers les arbres. Une courte séance fut te-